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DAS ORTSGESPRACH

Liebe Mitbu~ge~i~V\eV\ l-tV\dMitbu~ge~
C\l-tSSchV\C\tho~stJ .
vor Ihnen liegt eine "JubiIaumsausgabe" des "ORTSGESPRAcHES".
Nicht etwa, weil diese Zeitung, die inzwischen im II. Jahrgang erscheint,
Geburtstag hat, sondern weil das Jahr 1992 das Jahr der JubiUien in unserer
Gemeinde ist.
Die Feuerwehr in Tengern wurde 100, die Schule in Ahlsen ebenfalls 100,
Biittendorf950 und das Heimat- undErntefest in Oberbauerschaft 50Jahre alt. '

Ein Zeichen yon lebendigem Indturellen Leben in den HiiIlhorster Ortsteilen.

Dagegen i~tdie Gemeinde HiiIlhorst mit ihren knapp 20 Jahren noch sehr jung.
Jung ist sie tatsachlich, denn viele junge Familien haben sich in den letzten
Jahren in unserer Gemeinde niedergelassen.
Das ist auch gut so, wenngleich es nicht immer einfach ist, die hierfiir erforder~
lichen Einrichtungen wie Schul en, Kindergarten usw. zeitnah zu schaffen.
In dieser Ausgabe ziehen wir unter anderm eine erste' ZwischenbiIanz der
laufenden Ratsperiode. Es ware schOn, wenn wir hierzu Ihre Meinung erfahren
k6nnten. Leserbriefe sind herzlich willkommen.
Bis zur nachsten Ausgabe verbleiben wir mit freundlichen GruBen

Jh~e Ratsmitelieder ~al'\s Schwitalski
~artml-tt Maschmeier· Wilfried lJemeier· Corl'\elia Wal'\dtke
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Halbzeitbilanzdes I-liHlhorster Gemeinderates:
__ . • •••••••__ 1IlIi~_ _ •

Positive Gesamtentwick uog
bei knapper werdenden itteln
"Unserc Gemeinde hat eine gute Zukllnft". Unter dieser Uberschrift
haben die Hiillhorster Sozialdemokralen im Jahre 1989 cin Arbeits-
programm flir die kommende Amtsperiode des Gemeinderates ilis 1994
vorgelegt. Grund genllg fiir die. SPD in Hiillhorst, zur RaIbzeit del'
laufenden Ratspcriode eine Zwischenbilanz zu zichen llnd den Slandorl

- 'n der Entwicklung llnserer Gemeinde neu zu bestimmen. Wir wollen uns
III dieser Allsgabe auf die wesentlichcn Ereignisse beschriinl(cn, die die
Gemeindeentwicklung nachhaltig beeinUullt haben: Die zlIsatzlichen
Belastungen ml' die Gemcindefinanzen und die positive BcvOlkcrllngs-
entwicldung, die neue PrioriHiten fordert.

Bund laBt
die
Gemeinden
i:mRegen
stehen
JaB die derzeilige Finanzsituation in

allen Kommunen auch bei uns in
Hullhorst zu drastischen SparmaBnah-
men zwingt, ist nicht neu. 1m Haus-
haltsplan 1992 "rnuBten zum Teil
schmerzhafte Eingriffe, vor aHem bei
den sogenanntcn "frciwilligen Lei-
stllngen", vollzogen werden, lIm die
Gcmeinde auch langfristig hand-
lungsfiihig zu erhalten.

Die Deutsche Einigung zwingt
zum Sparen und Teilen

Da ist zum ersten die Deutsche Eini-
gung. Von uns allen sehr begriiBt, hat
sie andererseits Zli einer hohen finan-
ziellen Belastung aufallen politisehen
Ebenen und fUrjeden einzelnen spiir-
bar gefUhrt.

Leider hab~n die maBgebenden Poli-
tiker die Kosten del' Einigung weit
unterschHtzt. Und sic haheu es ver-
saumt, die Biirgerinnen und BOrger
l'eehtzeitig darauf vorzubereiten, so
daBsich nun cin allgcmcincs Unbeha-
gen dariiber ausbreitet.
Flir die Gemeinde Hiillhorst liegt der
einigungsbedingte Finanzierungs-
beitrag in der GroBenordnung yon 1
MillionDM pro Jahr, wennman nicht
nur die dirckten, sondern auch die
indirektenKosten beriieksiehtigt. Die-
ser Ausfall an verfiigbaren Gcldmit-
teln muB verkraltet werden. Das ist zu
schaffen. Aber: Sparen ist angesagt,
aile Ausgaben rniissen auf den
Priifstand. "

Die zi.igellose Zinsentwicldung
belastet den Haushall

Wcr investiert, muB Kredite aufneh-
men. Das weil) jedel', der ein Haus
baut. Und genauso, wie die unge-
ziigelte Zinsentwicklung fUr den
Privathaushalt eine graBe, nieht sel-
ten uniiberbriiekbare Bclastung ist, so
hat auch die Gemeindc darunter zu
Iciden.
Die graBen Investitionen (Sehulbau,
Klaranlage und Entwasserung) kon-

nen nur dadureh finanziert werden,
indcm in vcrantwortbarcm Umfang
Kreditc ulIfgenornmen werden.
Dureh die Zinsentwicklung miissen
zm Zeit also immer l11ehrStcuermittel
dafUr anfgewand werden, um Zinsen
an diejcnigcn zu zahlen, die es sich
leistcn ki)nncn, illr Vcrmogen "zins-
gunstig" anzlllcgen.

H6here Kreisumlage £lurch
erh()hfc Pflcgckosten

1m Nachlragshausha!t des Krcises
Mindcn-Uibbeckc muf3tcn die Bei-
trage del' Stadte lInd Gemeindcn
(KreisumJage) wieder erhoht werden,
cia durch die wachsenden P tlegekosten
die Sozialhilfelcistungen des Land-
schaftsverbandes drastisch angestie-
gcn sind.
Jcder Tag, urn den die dringcnd not-
wendige Ptlegeversicherung durch die
Bundesregierung wciter verzogert
win1, kostet der Gemcinde HLillhorst
Geld. Geld, das dringcnd fiir neue
IllvcstitionsmaBnahmen(z.B. Kinder-
galienbau, Schulerwcitcnlllg, Woh-
nungsbau etc.) gcbraucht wiirde.

Die FinanzvcI·teilung
ist in eine Schieflage ge.-aten.

Durell die Steucrgcsclzgcbung des
Bundes sind die Antcile del' Gemein-
den am Steucrautkomrncn in cine
Sehieflage gcratcll.
Von jcder Steuennark, die im Jahre
1992 mehr eingcmommen win1, er-
halt der Bund 47 Pfennig, die Lander
36, die EG rund 7 und die Gcmeinden
knapp LOPfennig. (Zum Vergleieh
1991: Bund 38 Pf, Lander 41 Pf, EG
7 Pf, Gemeindcn 14 Pf.)



Hier wird deutlich, daB die Gemein-
den trotz hoherer Anforderungen we-
niger Anteile am Steueraufkommen
haben. Eine Entwicklung, die bei al-
Ien Staadten und Gemeinden langfri-
stig in den finanziellen Kollaps fuh-
ren muf3. Soweit zu del' schwierigen
Finanzsituation.

Doeh unsere Gemeinde lebt ja nieht
nur von ihren Finanzen, sondem VOl'
all em dureh die Menschen, die hier
leben.
Und da gibt es weiterhin Positives zu
vermelden:

-- -------_.- -----------

Hiillhorst ist eine Altel'sstmktllr in Jahren
Junge Gemeinde unter 6 6-18 18-25 25-30 30-50 50-65 65 u. all.

Bad Ocynhauscn 5,6 10,4 10,3 7,3 25,6 20,4 20,3

Espclkamp 7,6 14,9 11,9 7,9 23,2 19,2 15,4

Hille 6,7 13,1 11,4 8,1 25,9 19,7 15,1

Hiillhorst 7,6 13,3 10,8 8,4 26,7 19,0 14,2

Liibbccke 6,7 12,8 11,3 8,0 26,3 17,9 17,2

Minden 6,0 11,5 11,3 7,9 26,0 19,0 18,3

Petershagen 5,9 12,4 10,6 7,9 26,0 20,6 16,7

Porta Westfalica 6,1 12,1 10,6 7,8 26,2 20,6 16,7._-----
I'reuJlisch Ohlendorf 6,3 12,6 10,8 8,4 25,2 19,6 17,0

Rahden 6,7 12,7 11,2 7,9 25,0 19,4 17,1

Stemwcde 6,8 12,5 11,2 8,2 25,0 19,3 17,1

Kreis Minden-LiibbL'Cke 6,3 12,2 11,0 7,9 '25,7 19,6 17,5

*) Stand 3LJ 2.89 Angaben in ProZC::I1t Jcr Gt::>arIltbev6lkcfung

Uosere Gemeinde'wachst
uod wird deutlich junger
In den letzten 4 Jahren ist - erstmalig seit Jahrzehnten - wieder ein Ein-
wohnerzuwachs festzustellen. Die Zahl del' Einwohner hat sich in diesel' Zeit
von 11.000 auf 12.000 erhoht.

Uberwiegendhandelt es sich dabei urn den Zuzug von Neubiirgem, woran die
Aussiedler zu etwa einem Drittel beteiligt sind. Und es sind junge Familien mit
Kindem. Die Altersstruktur in unserer Gemeinde hat sich delltlich verjiingt.

Diese Entwicklung kann nur begrliBt und gefOrdert werden. Sie kommt llns in
allen Bereichen unseres Zllsammenlebens in del'Gemeinschaft zllgute. Und sic
wird sich in dennachsten Jahren fortsetzen ..

Foigerungen fur die
Daseinsvorsorge in
Hiillhorst:

Der Wohnungsbau floriert
Del' Wohnungsbau floriert wie nie
zuvor. Zur Zeit sind etwa 60 Wohn-
einheiten im Bau, und die Nachfrage
nach Baugrundstlicken ist unge-
brochen.

Es muB also ein Ziel del' Gemeinde
sein, weiterhin flir ein attraktives An-
gebot an Baugrundstiicken zu sorgen.
Fur die nachsten 2 bis 3 Jahre ist das
Angebot in ausgewiesenen Bau-
gebieten gesichert.

Dariiberhinaus mliBschon jetzt fiir die
Folgezeit vorgesorgt weden. Weitere
Baugebiete sind dem Bedarf entspre-
chend vorzubereiten.

Arbeitsplatze
miissen nachkommen

Parallel zum Einwohnerzuwaehs und
zum Wohnungsbau muB das Gewerbe
weiterentwickelt werden, urn die er-
forderlichen ArbeitspIiHze zu schaf-
fen. Auch dafUr konnten in den letzten
Jahren wesentliehe Fortschritte er-
reieht werden.
Eine Reihe von neuen Betrieben Wllf-

de angesiedelt, bestehenden Oetrie-
ben wurden durch Umsetzung in
Gewerbegebiete bessere Entwick-
lungsmoglichkeiten erOffnet.Durch
den Ankauf, Ausbau und Wieder-
verkallf von ca. 10 ha gewerblicher
Bauflache in Schnathorstwurden neue
Mal3sHibe gesetzt. Die 10 bis 15
gewerblichen Baugrllndstiicke lInter-
schiedlicherGrof3e konnten bzw. kon-
nen in kurzer Zeit verauBert llnd ge-
nutzt werden.

Erstmalig erhalt dieGemeinde einen
LandeszusehllB zu den unrentierlichen
Kosten del'ErschlieBung des Gewerbe-
gebietes.
Damit ist es moglich, die Grundstlik-
ke zu·einem verhaltnismaf3ig glinsti-
gem Preis anzllbieten (Wirtschafts-
tOrderung).
Auch del'Bedalfan gewerblichenBau-
flachen mul3weiterhin beobachtet LInd
rechtzeitig berlicksichtigt werden.

Die Zahl der Kinder nimmt zu
Bedingt durch hohe Geblllienzahlcn
und Zllzlige ist die Zahl del' Kinder in
den jungen Jahrgangen von etwa 100
VOl'10 Jahren auf nunmehr 170 bis
180 pro Jahrgang gestiegen.
Es ist zu erwarten, daB durch weitere
Zuzlige bis ZlI 200 Kinder pro Jahr-
gang erreicht werden., .

Diese Entwieklung hat zu Engpassen
bei den Kindergartellund Grundsehu-
Jen geflihrt.

Ein zusatzlicher
Kindergarten in Ahlsen

Dureh die Einrichtung von vierten
Gruppen an den Kindergarten in
Hiillhorst LIndSchnathorst sowie dureh
die Errichtllng del' Kindeliagesstatte
"Zwergennest" in Tengern konnte del'
Mehrbedarf nul' zum Tei! abgedeckt
werden.
In Oberbauerschaft soIl ebenfalls eine
vielie Gruppe eingerichtct werden.



Fur den Einzugsbereich Hiillhorst,
Ahlsen, Buttendorf ist der Mangel an
KindergmtenpUHzen inzwischen un-
ertraglich geworden.
Er kann nur durch den Neubau eines
zusatzlichen Kindergartens abgestellt
werden.

Es ist das Ziel des Gemeinderates,
moglichst bald, spatestens 1994/95,
einen neuen Kindergarten an der
Grundschule in Ahlsen zu errichten.

Bis dahin mu/3eine ObergangslOsung
gefunden werden, z.B. indem die von
der Gesamtschule noch nicht benotig-

_ten'Raume vorubergehend als Kin-
Icrgarten genutzt werden,

Zur Zeit laufen entsprechende Ver-
handlungen zwischen der Gemeinde
und dem Kreis als Trager der Jugend-
hilfe.

Unsere Forderung dazu: Es mu/3 ab
sofort allen Kindern in unserer Ge-
meinde ermoglicht werden, minde-
stens zwei Jahre lang einen Kinder-
garten zu besuchen.

Grundschule Ahlsen
muU erweitert werden

Noch vor 10 Jahren wurde daruber
disk.'utiert und abgestimmt, eine wei-
tere Grundschule - Buttendorf oder
,\.hlsen - zu schlie/3en. Inzwischen
ergibt sich ein vollig anderes Bild. An
derGrundschule Ahlsen konnten nicht
mehr aIle Kinder aus dem zugehori-
gen Schulbezirk aufgenommen wer-
den. Ein Teil des Schulbezirkes wur-
de darum der Grundschule Tengern
zugeordnet.

Dies kann jedoch nur eine Ubergangs-
IOsungsein. EndgUltig muGdie Grund-
schule Ahlsen urn einen zweiten Zug .
erweitert werden.
Nach dem Beschlu/3 des Gemeinde-
rates zum ~chulentwicklungsplan soll
die Erweiterung unter Berueksiehti-
gung dertechnischen und finanziellen
Moglichkeiten und der weiteren Ent-
wicklung der SchUlerzahl moglichst
bald erfolgen.

Bestand del' Gesamtschule
einschlieUlich

Sekundarstufe II gesichert
Bei der Grundung der Gesamtschule
im Jahre 1988 bestanden bei einigen
noeh Zweifel, ob sie auf Dauer le-
bensfahig sein wurde. Diese Skepsis
hat sich nicht bestatigt. Steigende
Anmeldezahlen zeigen, wie gut die
Schule angenommen wird.

Anstatt der zunachst vorgesehenen
Vicrzugigkeit wurde inzwischen ein
funfzugiger Ausbau beschlossen und
realisiert.

Aufgrund der Anmeldungen konnte
die Schule sogar sechszligig gefLihrt
werden, was jedoch aus raumlichen
und finanziellen Grunden derzeit nicht
moglich ist.
Nach diesen Erfahrungen und auch
infolge der steigenden SchtiIerzahlen
in unserer Gemeinde konnen wir da-
von ausgehen, da/3 der Bestand der
Gesamtschule einschlie/3lich der
Sekundarstufe II auf Dauer gesichert
ist. Die Schule wird, wenn sic in 4
Jahren geftillt ist, etwa I.oob Schlile-
rinnen und Schuler aufnehmen.

Steigendc Kinderzahl siehert
Naehwuehs in den Vereinen

Die Vereine leisten eine wichtige Ar-
beit in allen Bereichen unserer Ge-
meinschaft. Oft wird jedoch bcklagt,
da/3es an Nachwuchs fehle. Durch die
steigende Zahl der Jugendlichen und
Kinder wird dieser Mangel abgcbaut.
Aul3erdem durfte sich hier auch die
Gesamtschule sehrpositiv auswirken,
indem nun die Kinder und Jugendli-
chen im Ort bleiben und den Vereinen
eher zuganglich sind.

Abwasserbeseitigung und-
reinigung, ein notwendiger
Beitrag zum Umweltsehutz

In der Abwasserbeseitigung konnte
die Zahl der angeschlossenen Ein-
wolmer in den vergangenen 10 Jahren
von 2.600 auf knapp 7.000 erhoht
werden.

Tnden nachsten Jahren mul3die Reini-
gung des Abwassers verbessert wer-
den.
DafUr ist es erforderlich, die Klaranla-
ge in Tengern wesentlich zu erweitern
und cinige neue Regenuberlaufbecken
zu errichten.
Das Kanalnetz in Beendorf (bisher an
Stift Quernheim angeschlossen) wird
klinftig tiber eine Pumpstation mit
Druekleitung bis Blittendorf an die
KIi:iranlage inTengern angcschlossen.
Daruberhinaus mul3 das Kanalnetz
einschl. Druckentwasserung bis auf
einen Anschlul3grad von ca. 97% wei-
ter ausgebaut werden.
Mehr lnformationen zur Entwasserung
auf Seite 7 dieser Ausgabe.

Arbeitsprogramm
wird fortgeschrieben

Das Anfangs erwahnte Arbeits-
programm 1989-94 der Hullhorster
SPD wird sHindig fortgeschrieben und
dem Bedarf entsprechend weiterent-
wicke It, und das nicht nur in den Be-
reichcn Finanzen und Bcvolkerungs-
entwicklung. Mehr dazu in unseren
nachsten Ausgaben.

Vam "Arbeilsprogramm 1989-1994" sind auf
Wunsch !lOch einige txemplare erhalllich
Anschrift s.s. 2,

DicSPD
~.Y~,

Unsere Gemeinde
hat eine gute

Zukunft!

ArlJcitsprograllllll 1989-1994



,-...~ ..
~~

950 Jahre Biittendorf

Kleiries Dorf Ganz Gro8
Das hatten die Mitglieder der Vorbereitungsgruppe nicht :lU traumen
gewagt: In ganz Biittendorf war kein Parkplatz mehr zu finden, als am
Samstag, dem 11.und Sonntag, dem 12. J uli die grolle Jubelfeier Uber die
BUhne ging. Die vielen Besucher, vor aHem die ehemaligen BUtten-
dorferinnen und BUttendorfer, gaben damit dem Ortsvorsteher GUntet:
Niedringhaus recht, als er in seiner Festrede BUUendorf als den schonsten
Ort in der Gemeinde HUllhorst bezeichnete.

Wurdenzuvorschon die vonden Ver-
einen im Rahmen des Jubilaums
durchgeftihrten Veranstaltungen sehr
gut besucht, war die VeranstaItung
am Samstag und Sonntag an der
Grundschule ein besonders Ereignis
fur Blittendorf und ein voller Erfolg.
Aile Blittendorferinnen und Biitten-
dorfer und die, die an der Vorberei-
tungund Durchfuhrung dieses Festes
beteiligt waren, konnen stolz auf
Biittendorfsein. Die Dorfgemeinschaft
hat den Beweis erbracht, daB ein klei-
ner Ort auch in einer groBen Gcmein-
de seine Identitat erhalten kann.

Aile auf den Beinen
Ob es sich urn die Chronik- oder
Ausstellungsgruppe, urn die an der
Verschonerung des Dorfes, des
Festplatzes und ZeItes, der Gestal-
tung des Bierdeckels oderderBewir-
tung Beteiligten handelt, sie leisteten
ebenso wie aile, die durch personli-
chen Einsatz oder Leihgaben zum
Gelingen beigetragen haben, hervor-
ragende gemeinsame Arbeit.

GroBe Wiedersehensfeier
Die uber200 ehemaligen Butttendorfer
und Biittendorferinnen bei der Wieder-

sehensfeier am Samstag und die iiber
400 Besucher des Festgottesdienstes,
del' fur viele ein besonderes Erlebnis
war, sowie die vielen Gaste und £h- 0""
rengaste, die sich an beiden Tagen
durch den Allstausch von Erinnenm-
gen und an den Darbietungen erfreu-
ten, waren begeistert liber dieses ge-
lungene Fest.

Bilder nnd Filme werden
ausgetauscht

Auf vielfachen Wunsch soli, so
Oltsvorsteher Giinter N iedringhaus,
nach Moglichkeit noch im November
ein Treffen zum Austausch von Bil-
dern und Filmen stattfinden.

AIle, die hierfur Material zur Verfii-
gung stell en konnen, mogen sich bitte
mit ihm (05744/1732) odereinem Mit-
glied des Festausschusscs in Verbin-
dung setzen.



Druckentw3sserungskonzept Hegt vor:
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In den letztcn heiden "0RTSGESPRACH"-Ausgahen haben wir aus-
fiihrlich fiber den St~md derAbwasst~rbeseitigung in unserer Gemeinde
berichtet und dabei audl die sogenannte Druckentw.asserung angespro-
chen. Das yon der Gemeinde in Auftrag gegebene Drud{entwasserungs-
'\Onzept liegt nun vor. lis soHhier kurz vorgestellt werden.

Druckentwassenmg erm()gHcht
hohen AnschluHgrad

In dem Konzept werden aHe bebauten
Gnmdstiieke in den Aul3cnbcrciehcn,
soweit sie noeh nieht in bcstchendcn
EntwassemngspHinen oder schon ge-
grundeten Ansehlul3gemeinschaftcn
erfal3t sind, untersllcht.

Das sind insgesamt 590 Grundstiicke.
Davon liegcn 517 Gmndstiicke in dem·
vorgcgebcncn Kostenrahmen bis
25.000,- DM. Dieser Betrag wurdc in
entsprechenden Gerichlsentschei-
dungen als zumutbare Grenze fur das

...Einzelgrundstiick festgelegt.

Jie Herstellungskosten variiercn hier
zwischen 13.000,- und 25.000,- DM
je Grundstlick. Sic bctragcn im Mittel
23.000,- DM.

Bei nur 73 Grundstiicken wurden
Kosten liber 25.000,-DM crmittelt.
Fiir diese Grundstliekc kann die Gc-

. meinde yon der Abwasserbesciti-
gungspflicht befreit werden. Endgiil-
tig k6nnen und mi.issen damit ca. 97%
aller Einwohner an die Kanalisation
angeseh10ssen werden.

Hohe Kosten erfordern
zeitliche Streckung

Das Druekentwasserungskonzept wird
an das bereits besehlossene Abwasser-
beseitigungskonzept angefiigt, und
zwar fur die Zeit nach 2002.

Das gcsamtc Konzept erhtilt damit
einen Kostenumfang von ca. 48 Mil-
honen DM. Davonsind bis 1995 MaB-
nahmell in Hohe von ca. 17 Mill iOl1cn
DM bereits fest eingeplant (iiberwie-
gend Klaranlage und Regcniibcrlauf-
becken).

Ab 1996sindsomitnoehetwa31 Mil-
lionen DM zm Vervollstandigung der
Kanal isation aufzllbringen. Das ist
eine gewaltige Sum me, die yon der
Gemeinde nur liber cinen langercn
Zeitraum (ca. 15 Jahre) verkraftet
werden kann.

Kostengiinstigel"e
Bauweisen sind moglich

Die Kostensehiitzungen im Abwasser-
beseitigungskonzept und im Druck-
entwasseningskonzept gchen davon
aus, daB die Kanale und Druck-
leitungen in Offentlichcn Stral3en und
Wegcn und in einer normalen Tiefe
(bei Kanalcn 2,50 bis 3,00 m) verlcgt
werden.
Es lassen sich demgegeniiber erhebli-
che Kosten einsparen (bis zu 50%),
wenn die Abwasserleitungen in pri-
vaten Grundstiieken und in geringer
Ticfe verlcgt werden konnen.
Dies haben die Erfahrungen von
Anschlu13gemeinschaften, die ihre
Anlagen in eigener Regie gebaut ha-
ben, bewiesen.

e
Dabei !iegcn die Kosten pro Grund-
stlick zwischen J.OOO,- und 18.000,-
DM, im Mittel bei 13.000,- DM.

Ansch I!!Hgemeinschaften
konnen wirtschafUich bauen

Etwa 10 solchef Anschluf3gemein-
schaften haben ihre Abwasseranlagen
bcreits selbst bauen lassen, und etwa
10 weitere Gemeinsehaften bereiten
entspreehcndc Maf3nahmen Vor.
Es lohnt sich also, liber kostengiinstige
Bauweiscn ill Anschlul3gemein-
schaftcll nachzudenkcn. In fast allen
Fallen sind solchc Losungcn wirt-
schaltlicher, als wenn zuniichst die
Klcinklaranlagen saniert werden miis-
sen lllld erst spater der Anschlul3 an
die Kanaiisation erfolgt.
Wir gehen davon aus, dal3 sich noeh
viele Gnmdstiiekseigentiimer zusam-
mensehlicl3en werden, um die L6sung
ihrer Abwasscrproblcme selbst in die
Hand Zll nehmen, und dall dadureh der
oben genannlc Zeitraum bis zur
Fertigstellung der gesamlen Kanali-
sation erheblich verkiirztwerden kann.
Zll den Vertragen einschliemich der
Kostenabrechnung zwischen An-
schlullgemeinschaften und Gemeinde
haben \vir in der lctzten Ausgabe be-
richtet. Wenn Sic weitere Fragen ha-
ben, wenden Sie sich bittc an {hre
Gemeindevertreterin oder Ihren
Gcmcindevertreter oder an die Ge-
meindeverwaltung.

Einen "Vertragsetltwurf fur AtlschluJ3-
tlehmergemeinschajiell" hal/ell wir in der
letztell Ausgabe abgedruckt. Hr ist auf
WUllsch ill da Redaktioll erhfiltlich



"Was ist b 06 mit
der Politiklos ?"
"Das Wort des Jahres: Parteiverdrossenheit'\ so sehreibt der Spiegel in
einer seiner letzten Ausgaben. Vnd in der Tat: Die "Partei der Nichtwahler"
istinzwisehen die drittgrollte (nn)politisehe Kraft in der Bundesrepublik.
Vnd wer sich den Auteil reehtsradikaler Stirn men bei verschiedenen
Landtagswahlen ansieht und den neusten Umfragen folgt, hat aueh allen
Grund, sieh Uber das Bild der Politil •.-oder beSser der Politiker- in der
Offentliehkeit Sorgen zu maehen.

In der Tat: Urn die Glaubwiirdigkeit
der Politik ist es nieht gerade gut
bestellt.

Dieses Klima
hat viele Ursachen

Die Ursaehen hierfur sind vieWHtig:
Wohnungsnot, reale Einkommens-
verluste beim grol3ten Teil derBevol-
kerung, die gnadenlose Privatisierung
in den neuen BundesIandcm dureh die
"Treuhand", fehlende Konzepte im
Umgang mit der weltweit wachs cn-
den Anzahl yon Fluehtlingen, fehlcn-
de Kindergartenpliitze, steigende Steu-
ern und Zinsen und der nieht enden
wollende Tanz urn die dringend not-
wendige Pflegeverieheiung: Das sind
nur einige StichwOlte zu den ungelOs-
ten Problemen unserer Zeit.

Zugegeben:_
Die SPD maeht -zumindest in den
Medien- auf bWldesebene zur Zeit
aueh nieht gerade den Eindruek als
konnte sie "das Ruder rumreil3en".
Aber es gibt noeh mehr Stichworte,
die das derzeitige Bild der Politik
pragen: SelbstbedienungsmentaliHit,
Diiitenerhohungen, Filz, ungereehte
Rentenanspriiehe, Parteispenden und
Steuerhinterziehung ....Kurz: Das Ver-
trauen der Wahlerinnen und Wahler
in ihre gewahlten Volksveltreter war
selten so gering, wie zm Zeit.

Doeh wie ist das eigentlieh mit der
Kommunalpolitik ? Da, wo die Biir-
gerinnen und Biirger noehdirekten
Kontakt zu den Ratsvertretem, noeh
direkte Mitwirkungsmoglichkeiten
haben?

Wer was zu sagen hat,
soli es auch tun !

Fest steht nur eins: Hier "vor Ort" hat
noeh jeder die Mogliehkeit direkt
mitzuwirken, Kritikzu iiben, Verbes-
serungsvorsehliige zu machen, naeh-
zufragen und eigene Antrage zu stcl-
len. Nieht nur in den politisehen Par-
teien der Gemeinde HiWhorst, son-
dem aueh in Elternvertretungcn, Bur-
gerinitiativen, Vercinen und Gruppen.
Wer etwas zu sagen hat, der soli es
aueh tun! Und das mul3 gar nieht so
umstiindlieh sein, oft reieht ein Anruf
beim Ortsvorsteher oder bei einem
orthehen Ratsmitglied, und viele Mil3-
stiinde konnen unbiirokratiseh bcsei-
tigt werden.

Es hat schon mal
mehr Freude gemacht !

Wunder kann man natiirlieh aueh yon
der Kommunalpolitik nieht erwarten.,
und mal ganz ehrlieh: Ich kenne in
Hullhorst keinen Kommllnalpolitiker
-egal welcher Partei-, der nieht schon
mal mehr Frellde an der Politikgehabt

hat, denn die Gestaltungsmoglieh-
keiten und die politisehen Freiriiume
werden angesiehts knapper kom-
munaler Kassen immer geringer.

Abet· ...
"Es gibt nieht's Gutes, auller man
tut es !", so sagt man - und das
stimmt. Politiker sind nun mal kein
reines Dicnstleistllngsunternehmen,
denen ieh nur aile paar Jahre meine
Stimme gebe und dann haben sie zu
funktionieren --Kommunalpolitiker
schon gar nieht.. Sie maehen diese
Arbeit neb en ihrem Beruf.
Sie vertreten die Interessen ihrer Wiih-
lerinnenund Wahler sozusagen
treuhanderiseh. Sie aile sind auf die
Mitwirkung der Biirgerinnen und
Burger angewiesen, sonst kann ein
Gemeinwesen wie llnsere Gemeinde
nieht funkiionieren !

Und die DHiten ?
Die Aufwandsentsehadigungen, die
Ratsmitgliedererhalten, sind kein Ge-
heimnis. Sie stehen in der Hullhorster
Hauptsatzullg und sind im wahrsten
Sinne des Wortes "Entsehadigungen
fUr den Aufwand".
Um es vorweg Zll nehmen: Nlemand
ware gut beraten, wegen des Geldes in .
die Kommllnalpolitik zu gehen, denn
da gibt cs durehallS lukrativere Ne-
ben besehii ft 19ungen.
Rin Sachkundiger BUrger erhiilt
DM 26,- pro Sitzung, ein Rats-
mitglied einen monatliehen Pau-
sehalbetrag yon DM 250,-, der BUr-
germeister zusatzlich DM 1.125,-,
seine heiden Stellvertreter nnd die
F."aktionsvorsitzenden je DM 625,-
uDd ein Ortsvorsteher DM 225,-.
Die Aufwandsentsehadigungen fUr
Kreistagsabgeordnete betragen mo-
natlieh DM 583,-.

IRentenansprUehe" werden fur diese
Tagigkeit natiirlich nieht erworben.
In Hiillhorst fiihren die Mitgieder der
SPD-Ratsfraktion hiervon 15% an die
Partei ab, die davon z.B. dieses
IORTSGESpRACH" finanziert.
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Seit etwa einem halbcn Jahr bestcht eine euge, freundschaftliche Verhin-
dung einigel' Hiillhorstcr Burgc~'inueu uutl Burger zu Einwohnern del'
Kreisstaut Mjadei in Wcillrussland. Die Staut Mjauel zahlt ca. 8500
Einwohner nnd liegt etwa 160 Kilometc." nonJlich der wcillrussischen
Hanptstadt Minsk inmiUen cines wunderschonen Seengebietes.
Anlass zum Kennenlcmen waren zwei humanitare Hilfstransporte, die
urn Weihnachten Ictztcn Jahres und Ostcrn '92 in die Stadt Mjadel
durchgefUhrt werden kounlen und die von einer groOen Hilfsbereitschaft
del' Hullhorster Bevolkcnmg getragen wurde.

Wahrend des letztcn Hilfstransportes
hatten dic Hiillhorstcr Gclegenheit,
sich libel' die Sorgen und Note del'
Menschen in der Region Mjadcl cin-
gehcnd Zll infonnieren.
Allein del' Zu~tand dcs Bezirks-
krankenhauses und del' katastrophale
Mangel an Medikamenten ist crschl'ek-
kend. Del' Verfhll del' WHhrung und
beginnende Arbeitslosigkeit triibcn'die
Aussichten fUrdie Zukunft.

Chancen fiir einen Neuanfang
Trotzdem sind die Menschen in
Weif3russland nichthoffnungslos.
Mit del' Oftfnung zum Wcsten sehen
sie Chancen zur Veranderung lInd Zll
einem Neuanfang in ihrem Land.

Diesel' Gedanke war Anlass fur die
Gemeinde Hlillhorst, cine Besucher-
gmppe aus del' Stadt Mjadcl zu einem
Informationsbesuch einzuladen.
Acht Personen, damnter del' Biirger-
meister del' Stadt Mjadel, hatten An-
fang Mai fur eine Woche ein umfang-
reiches Programm zu absolvieren.

Das Programm wurde von den Teil-
nehmern del' Hilfstransporte zusam-
mengestellt, sie hattcn auch die
Betreuung del' Gaste iibernommel~.

Besichtigt wurden unter andel'em das
Handwcrksbildungszentrum in Liib-
becke, einige heimische Betriebc,
Schulen, Kindergarten, eine Bank, die
Hiillhorster Verwaltung,die Polizei
und die Leitstellc fur den Feuerschutz
uno Rcttungsdienst sowie das Kran-
kenhaus in Liibbecke.
Selbst liberdas kirchliche Gemeinde-
Icben konntcn sich die Gaste bei ei-
nem Besllch in del' Schnathorstcr Kir-
che informieren.
In del' Einkitung des Bcsllchs-
programms hief3cs:

"Diesel' Resueh so// daZll beitragell,
dell lI'eijJl'lIssischell Besuchem eill
Bild VOIldell LebellS-lmd Arbeitsbe-
dillgullgell llel' Biil'gel'ill1lell lllld
Biil'ger ill lmserer Gemeillde ulIll
del' Iliiherell Umgebung zu vermit-
telt,. III ullgemesseller Form sol/ell
gesel/scJltlftspolitiscJle ZIlStlJllJllell-
hallge, lI'irtscJlllfttiche Rlllzmell-
bedillgullgell llllli Bel'eiche del' ]Il-
frastruktur dell Gastell vel'stiilldliclz
geltlllcht wert/ell. VOl' dem lIillter-
grund del' volligell Neuorientierllllg
WeijJrusslalllls sol/te diesel' BesllcJl
als Beitrllgzur "lIilfe zurSelbstlzilfe"
fiir die Stadt lllld die Regioll Mjatlel
gell'ertet werdell. "

Dankbal' wurdc von den weif3-
russischen Besuchcrn dCf Vorschlag
aufgcnommen, Praktikantcn verschie-
dcner Bcrufe alls Mjadel flir cinige
Monate in Hullhorster Bctrieben mit
dem delltschcn Arbeitslebcn vertraut
Zll machen.
VOlleinigen Hiillhorster Fifmen wur-
dcn spontan cntsprcchcnde Prakti-
kumsplatze angebotcn.

SI)rach(.mrse werden angeboten
Vorallsselzllng sind al/crdings ange-
messcnc Sprachkcnntnisse. Inzwi-
schen wcrden Sprachkllrse fUr intel'-
essicrtc Junge LCllte in Mjadel ange-
boten.

KontaMe soli en
intensiviert werden

Die Dankbarkeit del' weif3russischen
Besuchergruppe an die Blirgerinncn
und BUrger del' Gcmeinde Hiillhorst
verbindet sich mit der Hoffnung, die
IUssich - deutschen Kontaktc in Zu-
kunft Zllerhalten und zu intensivieren.
Die Verbindung zu einer westdeut-
schen Gemeinde, so hoffen die Men-
schell in Mjadel, konnte daw beitra-
gen, cincn klcinen Teil ihrcr weit-
rcichenden Problemc im Land IOsen
Zli helfen.



Kirche und Sport
spricht libel'

"Das Ehrenamt"
Am 9. 0ktober '92 findet von 19.00
bis 22.00 Uhr in der evang.
Tagungsstatte "Haus Reineberg"
eine Veranstaltung zum Thema
"Das Ehrenamt" start.
Angesprochen sind Interessenten
aus Spo11vereinen und Kirehen-
gemeinden. Es spricht Andreas
Knoblauch-Flach, wissenschaftli~
cher Mitarbeiter am Institut flir
Sportkultur und Weiterbildung der
Universitat Munster.

Anmeldungen nimmt Haus Reine-
berg entgegen. Telefon 05744/ I041

Bitte weitersagen !

Erwachsene lernen
LESEN &

SCHREIBEN
"Friiher, da konnte ich nur ein paar
Buchstaben, hatte immer Herzklop-
fen, wenn ich lesen und schreiben
mllBte. Seit ich im Kurs bin; weiB
ieh, daB es viele Menschen gibt, die
allch nicht lesen und sehreibcn ge-
lernthaben. Die Angst ist jctzt weg,
und ich hab' gemerkt, daB ich viel
gelcrnt habe. II

Nach neusten Untersuchungen soli
etwajeder20. Bundesbi.irgerdavon
betroffen sein, nicht riehtig lesen
und schreiben zu konnen.

Die VolkshochschuleAltkreisUib-
becke bietet ab September Kurse in
Espelkamp und Liibbecke an.

Anmeldung und Beratung:
VHS Altkreis Liibbecke

Tel.: 05772/3017

Tengern erhielt Sonder-
preis fur "mellr Natur" !
Tengern ist schoner geworden, dies ist das Ergenis des Kreiswettbewerbes
"Unser Dorf soil schoner werden". Auf Anhieb ist es der Ortschaft
Tengern gelnngen, einen Sonderpreis fiir "Melli' Natur ins Dorr' in Hohe
yon 400,- DM zu erlangen. Die Teilnahme am Wettbewerb vorbereitet
nnd beantnlgt haUc der ArlJeitskl'eis "Unser OorfTengern". '

Neben Vortragen wr dorfgercchlcn
Bebauung und Bepflanzung wurden
nach Ortsbegchungen an vielcn Stel-
len standortgereehte Geholze ge-
pflanzt. Dicse Mlihc hat sieh gelohnt,
dcnn fUrdie vorbildliehe Eingriinung
des neuen Sportgelandcs crhiclt del'
Ortsteil Tengcm dell Sondclvreis.

Vergeben wurde del' Preis von del'
13ewertungskommission des Keises
MindenILubbecke, die aus Pcrsonen
untersehiedlicher Faehriehtungen be-
steht. Den Vorsitz in dieser Kommis-
sion hat der Kreisheimatpflegcr Dr.
Franke. Wegweiser fUr den besllch
der Bewertungskommission:
Die Kommission wurde yon dcr
Steinbrede kommend durch die
"Tengeraner Schwei:t" (Das groBtc
Sick in Tengern) gefUhrt.
Am 1988 angelegten Uiotop verlicJ3
man den Bus verlassen und ging zu
Fun der Wanderweg am nCllen
Sportplat:t entlang.
Am Schiitzen- unt! Tennishaus, das
1981 in Eigcnhilfe gcbaut wurde,
warenvic1e Tengeraner Biirger 2m
BegriiBung dcr Bewertungskom-
mission gekommen. Naeh der Begrii-
Bung ging es am Spielplat:t vorbei in
die Grllndschule. Dort wurde von
den Sehiilcrn ein Tanz llnd ein
Sketsch aufgefUhrt.
Aueh del' 1988 erriehteteDorfgemein-
schaftsraum wurde besichtigt. An der
ebenfalls in Eigenlcistung crbautcn
Sportlcrklausebestieg die kom-
mission mit der Tengeraner Abord-

nung wieder den Bus. Die Fahrt ging
weitcr iiber dcn Westel'bach (An-
pflanzungen an del' Siidseite) bis zum
Tcngcrancr Bruch. Zu Fu/3 ging es "
iiberdas Smeh bis zu Brink's, wo def
Bus wartete.
Besonders angetan waren die Kom-
missionsmitglieder von der reizvol-
len Naturlandschaft "Tengerancr
Bruch". Weiter ging die Fahrt nach
Huchzen, wo del' HofHuchzermeier
besichtigt wurde.
Das reichhaltige Fachwerk des Bau-
ernhauses und die dort vorhandenen
eigcnen FriedhOfe fanden besondere
Beachtllng. In Tengern wieder ange-
kommen fand die Kindertagesstatte
"Zwergtmnest" inJungemeiers Bau-
ernhaus viel Interesse.
Im alten Ortskern wurde die Schule,
Kahren Hot' und del' ehcmahlige
Brinlmlanns's Krllg besichtigt.
Die Kommission bemangelte, daB im-
mer mehr Bauherren Baustoffe ver-
wenden, die nieht in das Ottsbild
passen ..
In dicsem Zusammenhang wurde naeh
Gestaltungssatzung und Bebauungs-
pHinen fUr den Ortskern gefragt.

Doch fUrden Ortskern Tengern beste-
hen wedcr Beballungsplane noch
Gesta Itungssatzu ngen.
We iter ging es an VVatermanns- und
Schlinger's Hof uber den "Alten
Bahndamm" (die Strecke der Wal-
liicke-Ballll) zum kh-chlichen Zen-
trum mit Kindergarten, Gemeinde-
hallS und Friedhofskapelle.



Vielfaltiges Programm bei der festlichen Jubilaumsfeier

100 Schun j!!_h_r_e_iD_A_h_ls_e••..D
In einer stimmungsvollen JuiUiumsfeier am 5. Juli 1992 wurde das
JuiHium "100 Jahre Schule Ahlseu" hegangell. Die Schulgeschichte
wurde vom Leiter derGrulldschule, Werner Carl, vorgetragell. Bei den
nachfolgenden Ansprachell wurde auch wiederholt die in Aussicht ge-
nommelle Erweiterullg der Grundschule auf eine Zweiziigigkeit ange-
sprochell. Illsgesamt gesehen gestaltete skh dieser .JubiHiumstag:LU einer
Begegnullg besollderer Art fUr Burger und SchUler.

Das Programm wurde weitgehend yon
Jen Schiilem der Grundschule gestal-
tet und war auch gut yorbereitet wor-
den. Oem gut besuchten Gottesdienst
am Vormittag im yollbesetztem
Gymnastikraum schloB sich dann der
eigentliche Festakt an mit Beitragen
yon SchUlem, dem yorgenannten ge-
schichtlichen Oberblick Uberdiese 100
Jahre sowie LiedvOltragen des heimi-
schen Singkreises und einem kurzen
Sketsch der La~enspielgrllppe.

"Die Gedanken sind freL."
Der Festakt begann mit dem vom
Schulchor gesungenen Lied: "Die Ge-
danken sind frei".
Es folgten die Grul3worte der Schul-

~ )f1egschaftsvorsitzenden, Frau Petra
Schwagmeier.

GruBworte wurden auch gesprochen
yom Schulamtsdirektor Borgmann,
Schulratin· Reiff, Schulamtsdirektor
i.R. und GemeindeheimatpflegerErich
HolzmUlIer, del' Schulleiterin der
Grundschule Oberbauerschaft fiir aile
Schulen del' Gemeinde Htillhorst und
VOIl Pastor Manfred Rauer, der auch
die Predigt im Gottesdienst gehalten
hatte.

Ptanung Hi•.Schute
und Kindergarten

Ortsyorsteher GUnter Knollmann und
Blirgelmeister Karl Schwarze gingen
bei ihren GruBworten auch etwas na-
her auf die beabsichtigte Erweiterung
der jetzigen Grundschule mit Tum-
halle ein. Sie erwahnten auch den
jetzigen Planungsstand fUr den Bau

Historisches Gemeindewappen
Beim Zusammenschlu5derneun selbstandigen Gemeinden Ahlsen- Reine-
berg, Broderhausen, BUttendorf, Holsen, Buchzen, Hlillhorst, Oberbauer-
schaft, Schnathorst und Tengern zur Gemeinde HliHhorst im Jahre 1973
legte der Gebietsanderungsvertrag fest, daB die neu-
gebildete Gemeinde das damalige Amtswappen weiter-
fUhren so lite.
Das Wappen hat historische HintergrUnde:
Es zeigt in der unteren Halfte das Familienzeichen des
Adelsgeschlechtes von Schloen genannt Tribbe, das
fruher in dieser Gegend ansassig war. In der oberen
Halfte sind die Zinnen deralten Reineburg zu sehen, die
in dreiBigjahrigen KriegalisgeplUndert, verwUstetund 1723 niedergerissen
wurde. Das Material diente unter anderem zur Errichtung des Regiefllng~-
gebauctes in Minden.

cines Kindergartens aufdem Schlilge-
lande in Ahlsen in etwa 2 Jahren.
Ocr Vorsitzende des Heimatvercins
und Singkreises, Walter Skaletz, un-
terstrich die enge Verbindung und gute
Zusammenarbeit des Vereins mit del'
Schule und wieB darauf hin, daB der
fruhere Schulleiter Gustav Schroder
bei der GrUndung des Singkreises
maf3geblich beteiligt gewesen sei.

Schute und Heimatverein
arbeiten gut zusammen

Er habe nach der GrUndling auch die
Chorleitung Ubernommcn. Ocr Nach-
folgcr in der Schulleitung , Richard
Schramm, habe dann auch die Chor-
kitllng von ihm iibernommen.
Mit dem gcmeinsamen Schlul3lied
"Kcin schaner Land in dieser Zeit"
wurde dann die offizielle Feierstunde
gcschlossen.
Es schlol3 sich dann cin gemeinsames
Mittagcssen (Erbsensuppe aus dcr
Gulschkanone) an.

Bilder aus ve.·gangener Zeit
Es folgte dann noch ein buntes vieltal-
tigcs Programm zurUnterhaltung yon
Jung und All. In den Klassenraumcn
warcn Bilder aus vergangcner Zeit zu
schcn tinct auch Gedichte und Gege-
benheiten alls frUherer Schulzcit aus-
gelcgt, dic das besondere Interesse der
alteren Besllcher fanden.

Bis 16 Uhr war dann auch noch die
Kaffeestube im Gemeinschaftsraum
geOffnet und bei Kaffce, llnd von den
Eltern gebackencm Kuchen wurde
noch so manches Plaudersttindchen
gchalten.
Alles in aHem cine geilingene Jubi-
Uiumsfeier.



Gewerbegebiet
Schnathorst
von hoher
gestalterischer
& okologischer
Qualit~t
Auf der Steinbrede ill Schnathorst
sind die ersten HalimaOnahmen Zllr
Erweiterung des Gewerbegebietes
schon seit Monaten zu beobachten.
Es soli hier ein zusammenhlingen-
des Gewerbegebietvon holler gestal-
terischer und okologischer Quali-
tlit entstehen.
Neben der Vorsorge fUr gewerbliche
Baugrundstlicke ist es Ziel der Pla-
nung, "zum einen den in geringem
Mal3e vorhandenen Bestand oko-
logisch vorhandener Strukturen zu
erhalten und zurn anderen ihn durch
Anpflanzungon anzureichern und
durch lineare Pflanzstreifen entlang
der Gebietsrander Gnin verbindungen
im Sii1l1e einer okologischen Ver-
netzung zu schaffen".
So wird das gesamte Gewerbegebiet
van einer 10m, an der LandstraBe 20
rn breiten Eingrlinung urngcben.
Darliber hinaus mul3 auch yon den
privaten Grundstlicken her ein 5 m
breiter Grlinstreifen cntlang der Er-
schliel3ungsstral3en beptlanzt werden.
Ferner sind die nicht iiberbauten Fla-
chen zu begriinen, soweit diese nicht
fiir andere zuUissigc Nutzungen beno-
tigt werden. Die Erschliel3ungsstral3en
sollen teilweise einen alleeartigen
Charakter erhalten. Sebstverstandlich
sind die zulassigen Betriebe nach ih-
rem SWrungsgrad zu der vorhande-
nen Wohnbebauung hin abgestuft.
Der okologische Wert geht auch aus
der folgenden Flachenbilanz hervor.
Danach sind ca. 20 % des gesamten
PJangebietes als Begriinungsflache
vorgesehen.

Gcwcrbcflachc ea.16,4 ha 68,4 %

Mi~ehgcbicl~n. ca. 0,5 ha 2,1 %

Vcrkchr~ niichc ca. 2,5 ha 10,5 %

FIJ.Entsorgllng ea.0,03 ha 0,1 %
----

WaJdllaehe ca. 0,2 ha 0,9 fro

()fT.Griinlliichc ca. 0,7 ha 3,0 (1;)
--

Priv. Griintl ca. 3,6 ha 15,0 %

SlllllIl1C ca.24,0 ha 100 9~

Von den ErwcitenmgstHichen irn Sli-
den des Gebietes hat die GClTleindeca.
8 ha bereits crworben unct zum Teil
schon wieder verauBert. Diese Grund-
stUckediirften in Kiirzc vergri ffen scin.

"
j; ./

r, ,I'. ".

Zm Zeit berniiht sich die Gemeinde,
die restlichen 2,5 ha Ackerflache im
Siidosten, die l10chlandw}ltschaftlich
gcnulzt werden, zu erwerben bzw. an
entsprechende lnteressenten zu Yer-
mitteln.
Erstmalig in unserer Gerneinde hat
das Land N RW zm Erschliel3ung die-
ses Gewcrbegebictcs einen Zuschul3
in Hohe yon 80 % der unrentierlichell
Kosten zugesagt. Darnit ist es mog-
lich, die Grundstiicke zu einem verhHlt-
nisrniil3igglinstigenPrcisanzubicten und
damit unsere heimische Wiltschaft Zll

tOrdem.

Wir glauben, dal3mit der PJanung und
ErschlieBul1gdieses Gcbietes neue MaB-
stabe i11der Gemeinde gcsetzt werden.

. Q.~
.,'/ -~'. -"



"Tag der offenen Tur" am 9. Oktober

Erweiterungsbau
der Gesamtschule
Hiillhorst nun fertig
"Die erfolgreiche padagogische Arbeit unserer Schule wird auch in den
kommenden Jahren fortgesetzt !" Mit diesen Worten begl"iiOte del'
kommissarische Schulleiter Diethard Block die] 58 neuen Schiilerinnen
und Schiiler an del' Gesamtschule Hiillhorst. Mit einem bunten kulturel-
len Programm, einem Gottesdienst und dem Pflanzen des "Jahrgangs-
strauches" konnten die sechs neuen Schulklassen und Hlre Eltern einen
Eindruck in d~s Leben del' Hiillhorster Gesamtschule bekommen.
Nachdem die bisherige Sehulleiterin 1. Bauabschnitt:
Ingrid Engert naeh del' erfolgreiehen 12 Klassen- und 14 Fachrallme
Aufbauarbeit einem Ruf an die Un i-
versiUitOregonlUSA gefolgt ist, wird
die Sehulleiterstelle nun ausgesehrie-
ben und' innerh~lb del' naehsten Mo-
nate neu besezt.
Von den 137 SchUlern des 5. Jahr-
gangs aus Hiillhorst besuchen nun 87
die Gesamtschule. Das entspricht ei-
ner stattlichen Ubergangsquote von
63,5 %. Aus umliegenden Gemein-
den besuchen 71 SchUler-innen die
Hiillhorster Gesamtschule.

"Tag der offenen Tor"
Del'Erweiternngsbau derGesamtschu-
Ie wird am 9. Oktober offiziell seiner
Bestimmung iibergeben. Da das
Richtfest nur bescheiden gehalten war,
soil dieses Ereignis in einem etwas
grol3eren Rahmen gefeiert und mit
einem Schul fest und einem "Tag del'
offenen Tiir" verbunden werden, del'
von 16.00 bis 18.00 Uhr stattfindet.
Es werden namhafte Personlichkeiten
del'Landes- und Bezirksregierung, des
Kreises und aus den Reihen del' hiesi-
gen Abgeordneten erwartet.
Ferner sind Vertreter del' Hiillhorster
Partnergemeinde Ingelmunsterund del'
Partnerschule in Weimar eingeladen

Del'jetzt fertiggestellte Erweitemngs-
bau umfal3t 12 Klassenraume, 14
Fachunterriehtsraume, die erforderli-
chen Verwaltungs- und Nebenraume .
sowieeinen SchUler-Aufenthaltsraum.
Ein kleinerer 2. Bauabschnitt, del' die
Mensa und 4 weitere Klassenraume
enthalt, mul3noch ausgefUhrt werden.
Mit diesen Arbeitcn wird demnachst
begonncn.
Die Gesamtanlage enthalt dann 36
Klassenraume, 4 Gruppenraume, das
umfangreiche Programm del' Fach-
raume fUr Physik, Chemic, Technik,
Musik, Kunst und Sprachen, Lehrer-
und Verwaltungsranme, padagogi-

Ubergange im
im Schuljahr 1992/93

Wohnort
Hiillhorst 87
Liibbecke 57
Bad Oeyllhausen 9
Hille 2

.Lohue 2
PrenBisch Oldendorf I

sches Zentrum, Mensa, Schiiler-
Allfenthaltsraum, Nebenraume.
Sie ist optimal geeignct, eine 5-ziigi-
ge Sekundarstllfe I und einc 2-ziigige
Seklmdarstufe II aufzunehmen.
Das sind etwa 1.000 Sehiilerinnen und
Schiiler. 1m Bedarfsfalle kann auch
noeh eine 3-zligige Sckundarstufe II
untergebracht werden.

Gemeinde invesitiert
17 Mio. DM

Die Kosten del' Gesamterweitenmg
einsch!. Einrichtung betragen rd. 17
Millionen OM. Oarauf hat das Land
bisher einen Zuschul3 in Hohe von 5,2
Millionen OM bewilligt.

Del' Vorentwurf del' gesamten Anlage
einsch!. Sporthalle und Frcisport-
anlagen geht zurUck auf einen Wett- •bewerb aus dem Jahre 1972, in dem
del' Architekt Oip!.-Ing. Schlatmeier
aus Herford den I. Preis errang.
Nun konnte diesel' Vorentwurf fast
olme wesentliche Anderungen Uber-
nommen und realisiert werden.

Es soli in diesem Zusammenhang anch
erwahnt werden, daB del' gute Erhalt-
ungszustand des ursprlinglichen
Hauptschulgebaudes von vielen Sei-
ten hervorgchoben wird; ein Zcichen
fUr die solide Bauwcise und Bau-
ausfuhrung und fur die pflegliche Be-
hand lung dureh die beiden Schulen.
Allen, die dazu beigetragen haben,
sallte darum Dank und Anerkennung
zukommen.



Das "ORTSGESPRACH" sprach mit Ministerprasident Johannes Rau:

"In Minden-Liibbecke
mu8 man gar nicht
wegfahren, urn
im Urlaub zu sein"
Mehr als 1000 Besucherinnenund Besucher hatten sich Imrz vor den
Sommerferien irn Bad Oeynhallsencr Museumshof eingefllnden, um
gerneinsarn das 5. SPD - Farnilientreffen zu feiern.
Yom Stroher Schwaten bis zur GulaschsuPI)e, von der Kinderspielstrafle
bis zum Wettbiigeln fUr mannliche Politikergroflen, das die SPD-Frauen
organisiert hatten: Aile SPD-Stadt- und Gemeindeverbande aus dem
Kreisgebiet hatten etwas zu bieten. Die SPD in Hiillhorst produzierte life
beim Familientreffen eine "ORTSGESPRACH"-Sonderausgabe.
Prominentester Gast dieser Veranstaltllng war unser Ministerprasident
Johannes Rau. Die "ORTSGESPRACH"-Radaktion nlltzte diese Gele-
genheit, urn rnit ihrn ein personliches Interview zu flihren.

"OR TSGESPRA."Cll";

Johannes: Gestern beim Schutzen/est
in Lubbecke, heute einer von mehr als
tausend Besucherinnen und Besuchern
beim SPD FamilientreJJen im Kreis
Minden-Lubbecke.
Ein anstrengendes Wochenende, was
sagt denn eigentliche Deine Familie
dazu?

Johannes Rau:
Also, die hab ich zum Gli.ick rnitge-
nornrnen nach Bielefeld zu den
Schwiegereltem, sodaBwir wenigstens
die Fahrten zusarnrnen haben.
Die freuen sich drauf, daB bald Ferien
sind und daB bald keine Sornrnerfeste
rnehr zu besuchen sind, bei denen der
Vater nicht da ist.

"OR TSGESPRA:CH":
Der Landtag hat seine letzte Sitzungs-
woche hinter sich, kannst Du uns sa-
gen, welches die wichtigsten Themen
waren, die der Landtag in der ersten
halfte dieses Jahres zu bewaltigen
hatte?

Johannes Rau:
Das war sicher die Anpassung an die
Entwicklung durch die Deutsche Ein-
he it, das ist das Dauertherna dieses
Jahres und wahrscheinlich auch der
nachstcn Jahre:
Wie finden wir die SolidaritiH unter-
einander, die jetzt nicht entweder die
neuen Lander in das Abseits steHt
oder die alten ausbluten UiI3t.Das ist
das Haupttherna.

"OR TSGESPRA"Cll":
Wie sieht es mit weiteren Themen wie
zum Beispiel mit der Asyl- und
Flilchtlingspolitik oder mil der
lalnflgen Schulpolitik aus, das waren
ja sicherlich auch weitere Schwer-
punktthemen ?

Johannes Ran:
Das sind sidler wichtige Thernen, die
werden auch irn Herbst wieder 'ne
Rolle spielen. Aber das andere The-
ma, wie wir mitden 0ffentlichen Haus-
halten zurecht komrnen, ist das Ent-
scheidende.

"OR TSGESPR/fcH":
Was kannst Du den Gemeinden im
Kreis Minden-Lubbecke sagen, wie
sich die bjJentlichen Haushalte in
Zukunfl entwickeln werden?

Johannes Rau:
Es wird kanpper in den nachsten Jah-
ren, und wir mlissen darauf achten,
daBdiese Knappheitauch gerecht ver-
teilt wird, so wie die Zuwachse auch
gerecht verteilt worden sind.

"OR TSGESPR.·-fCH";
Wohin geht 's in den Urlaub ?

Johannes Rau:
Nach Spiekeroog, wie jedes .Tahr.

"OR TSGESPRrfCf]";
Was wunscht Du den Burgerinnen
und Biirgern im Kreis Minden-
Liibbecke?

Johannes Rau:
Jchbin hiersehr gem irn Kreis Minden-
Liibbecke und grlil3e aile. Jeh wtin-
sche allen schone Ferien. Dieser Kreis
gehort zu denen, wo man gar nicht
wegfahren muB, urn im Urlaub zu
sein.

PS: Dieses Interview wurde vor der
kurzfristig durchgefUhrten Nieren-
operation von Johannes Rau gefUhrt.
Lieber Johannes: Die Redaktion
"ORTSGESPRACH" in Hiillhorst
wunscht Oir gute Besserung



1892 - 1992 Feuerwehr Tengern:

100 Jahre Kameradschaft
durch dick uod duoo
Am 4. und 5. Juli1992 feierte die Loschgruppe Tengern ihr 100 jahriges
Bestehen. In einem groOen Festakt wurde dieses Jubilanlll gebiihrend
gefeiert. Vertreter aller Vereine, Parteien, Vertreter der Verwaltung
sowie zahlreich anwesende Abgesandte von Gastwehren wiirdigten das
Geburtstagskind mit reichlich Reden nnd Geschenken. Auch das "ORTS-
GESPRACH" mochte in dieser Ausgabe herzlich gratulieren und verOf-
fentlicht hier einen Auszug aus der langen Geschichte der Wehr:

Die am 1. Mai 1892 gegriindete Frei-
willige Feuerwehr Tengern ist die al-
teste Wehr im hiesigen Raum. Der
Gedanke zur Bildung dieses ortlichen
Feuerschutzes kam in Tengem schon
lange vor der letzten Jahrhundertwende
auf.

Die Grunder
Die Initiatoren fur die Griindung der
Feuerwehrwaren Carl Detering, Carl
Nierste und Heinrich Werkmeister.
In der Gaststatte Werkmeister (Brink-
mann's Krug), wurde die Grilndung
vorgenommen. Es waren zahlreiche

~. Anwohner anwesend. Sie kamen teils
aus Huchzen und Broderhausen, die
lange Zeitmit Tengem einen Spritzen-
verband bi/deten.

Die Feuerwehrhauptmanner
Der erste Feuerwehrhauptmann war
Carl Detering, ihm folgten Christi-
an Knefel und Christian Rosch.
Ende der zwanziger Jahre bis 1951
ilbemahm Carl Scheer dieses Amt.
Es folgte Heinrich Westerfeld als
Brandmeister.

Er iibergab 1969 die Fiihrung an
Oberbrandmeister Heinz Kurlbaum.
Karl-Heinz Stegmann fuhrte die
Wehr von 1986-1988.
Seit 1988 liegt die Fiihrung in den
Handen von Oberbrandmeister Heinz-
Werner Knollmann.

1963 wurde das jetzige Feuerwehr-
geratehaus am Klusweg bezogen.
Wasserkiibel und Eimer waren die
erste Loschausrilstung.

Urn die Jahrhundertwende kam die
erste Handdruckspritze zum Einsatz.

Die aUeste Feuerwehrfahne
1m Jahre 1927 erhielt die Wehr ihre
Vereinsfahne. Sie befindet sieh noeh
heute in ihrem Besitz. Es ist eine der
altesten Feuerwehrfahnen im Altkreis
Liibbecke.

Weitere Hohepunl\:te :
Die erste Tragkraftspritze wurde 1940
in Betrieb genommen.
Wahrend des zweiten Weltkrieges
wurde die Feuerwehr durch eine
Pflichtwehr aufrechterhalten. Sie be-
stand zum groBten Teil aus Frauen.
Das erste Loschfahrzeug erhielt die
Wehr 1950, worauf man sehr stolz
war. Es folgte 1952 eine Delegierten-
tagung, die mit dem Kreisfeuer-
wehrfest ihren Ausklang fand.
1963 wurde das neue Feuerwehrge-
ratehaus bezogen. Ein Jahr spater
wurde das alte Loschfahrzeug durch
ein neues, modernes TanklOsch-
fahrzeug ersetzt.
Anli:iJ3liehdes 75-jahrigen JubWiums
1967 wurde der Gedenkstein neben
dem Geratehaus eingeweiht.

Zum besseren Brandschutz der Fir-
men erhielt die Loschgruppe am 24.
Januar 1980 von der Gemeinde zu-
satzlich ein neues Loschfahrzeug. Es
war mit zwei Tragkraftspritzen
bestilckt und konnte 3200 Liter Was-
ser pro Minute fordern. 1m Januar
1992 wurden das Tankloschfahrzeug
TLF 16/25 und das Tragkraftspritzen-
fahrzeug (TSF) mit den zwei Trag-
kraftspritzen auBer Dienst gestellt.

Der Loschguppe steht seit Januar
1992 ein nenes Loschfahrzeug
LF 16 zur Verfiignng.
Die Li>schgmppe Tengem half auch
auJ3erhalb der Gemeindegrenzen.
So zum Beispiel
] 965 bei der Hochwasserkatastrophe

im Raum Paderbom,
1975 bei der Waldbrandkatastrophe

in Meincrsen (Nicdersachsen)
1979 beim Brand des Textilhauses

Kolek in Lilbbeckc.

1991 ein dunkles Jahr
Aber es gibt auch ein dunklcs Jahr in
der Geschte der Feuerwehr Tengern.
Bei einer Serievon BrandanschHigen
im Jahre 1991 fand unser Gemeinde-
brandmeister Wi/helm Rasche den
Tod. Hauptbrandmcister Wilhelm
Rasche wariiber25 Jahre Mitglied der
Feuerwehr Tengern.

Das Ziel wie zur Griinderzeit
Das Ziel und die Aufgabe der Wehr
sind geblieben wie zu derGrilnderzcit:
Del' Dienst am Mitbiirger im Sinne
von Helfen, Retten, Bergen und L6-
schen. Reute gehoren der L6schgmppe
24 Aktive, 81 Passive und 5 Kamera-
den der Alters-und Ehrenabtei lung an.



Themen, Tips & Termine
50 Jahre Heimat-
und Erntefest in
Oberbauerschaft

Del' HeimatvCl'ein feiclt dieses Jahl'
zum 50. Mal das Heimat- und Emte-
fest. Es beginnt am Samstag, den
19.5eptember urn 18.00 Uhl'mit dcm
Tl'effen beim Erntekonigspaal' Renate
und Hermann van Viirden.
Danach geht es im Fackclzug mit den
Kindem zum Festplatz, wo ab 20.00
Uhr im Festzelt beim Ernteball das
Tanzbein geschwungen werden kann.
Weiter geht's am
Sonntag, den 20. September ab 13.00
mit cinem grol3en Festllmzug mit vol'-
aussichtlich etwa 70 geschmiickten
Fahrzeugen. Ab 16.00 Uhr wird unter
dem graBen Erntekranz an der Schule
und im Festzelt ein Dorfnachmittag
gefeiert. Unser Landrat Heinrich
Borcherding hat zugesagt, die Fest-
ansprache zu halten. Biirgermeister
Karl Schwarze wird dann das neue
Ernteko!1igspaar ausrufcn.
Del' beliebte Hoischkenball wird am
Montag dem 21.9. ab 20.00 Uhr im
Feslzelt gefeiert.

Adventsstra6e fiir
einen guten Zweck
Am I. Advent, dern 29. Novem-
ber findet in Hiillhorst wieder die
Hiillhorster Ad ventsstral3e statt.
Wie in jedem Jahr sollen auch
diesrnal die Erlose einern gulen
Zweck zuflieBen. Del' Vorsitzen-
de des Gewerbevcreins Friedheim
Kleine klindigte auf dern 3.
Hiillhorster-Treff das Motto del'
diesjahrigen "Hiillhorster-Ad-
ventsstraBc" an: Grol3 hilft Klein-
Hilfe fUrTschernobyl-Kinder.

"Volkstiimlicher Abend" am 24. Oktober
Die Vorbcrcitungen fiir den dicsjahrigcn "volstlimlichcn Abend" laufen
auf vollen Touren. Die Veranstaltung ist am Samstag, den 24. Oktobcr
1992 ab 19.30 Uhr in der nenen Turnhalle in Hullhorst. Mit dabei sind:
• die Reineberger Musikantcn, • die Tanzgruppc Btittendorf,
• del' Heimatverein • dasAkkordcon-DuoFritzllndFrcd

Singkreis Ahlsen, aus Uibbeckc,
• derMannergesangverein • die Laienspielgmppe Ahlsen, nnd

Hiillhorst, • der Shanty-Chor vom Singkreis
• "Frittken und Binnack", Ahlsen.

Aitencillb der AWO auf groHer Fahrt!
Ein Reisegedicht
Dic SClliorellfl'eizeiten des AWO-Altenclubs habcn eine Jangjahrigc Tra-
dition. Dalll{ del' gulcn Vorhcreilling der Altenclubldler Sophie und
Martin Hol'stmcicl' in Zusammenarbeit mil dem heimischen Bus-
unternehmen Lucking sind die Fahrten fUr aile TeiJnehmer ein besonde-
res Erlebnis. Grund genug, sich Hoch einmal an die F'ahrt 1992 zu
el'inllcrn.

Der Redaktion errcichte dazu ein in Vcrs form verfasster Bericht, aufge-
schrieben yon Anni aus Biittendorf. Hier in Ausschnitten einige Passagen,
die einenEindruck yon der Fahrt und den Aktivitaten am Urlaubsort
wiedergeben.
"Die Sonne, sogar die Wolken strahlen, weil die 11lmhorster Senioren in die
Freizeitfahren. Am 29. Alai, morgens UIIl 6 Uhr ging esji"Ohgelaunt aufdie
grojie Tour .... Niederau liegt 840 m hoch, der erste Eind11lck warfamos ....
Den Samstag gingell wir ruhig an, weil man bei der Hitze nicht gut wandern
kann. Schaute manzum blauen Himmel rauj,Iielen lms die vielen Dracheriflieger
auf ... Am MOlltagmorgen mit Elanginge.'1 wirdie 3 km bis Oberau an. Immer
elltlang am rauschenden Bach, mal ging es rauj; mal runter, ab;:r meist war
es flach. Abends war Spaghetti-Essen, das I·verden wir so schnell nicht
vergesscn. Spaghetti Zll essen, ist kein Vergnugen, aufdem Teller sollten sie
bleiben und nicht aufdem FujJboden liegell ....
Am MiLtwochjithren wir zum Achellsee, es war gar nichtweit, gallz ill del' Nah.
... Am llaChslen Tag war die SchOnager-Alm unser Ziel, in del' WildschOnau
gibt es zu sehen sehr viel. Am Freitag war wieder strahlender Sonnenschein,
lVirjithrell iiber Ried ins Zillertal rein. Die kleine Zillertal-Eisenbahn hatte es
uns gleich angelan. Enzian btahte wunderschon, man konnte die Krimmler-
Wasserfalle selm .... Abends Iud WIS Frau Wirtin zum Heimatabend ein, da
gehen wir hill, es wird sicher fein. So war es auch, die Stuben-Musi mit
Hackbrett, Zither, Halle und Gitarre begeisterte uns wirklich aile .... Aber
Werner (Stangenberg) jil.hr ItrlS ruhig mit sicherer Hand (nach Hause) durch
Osterreieh und Bayernland. ... Del' Reiseleitung ebenfalls herzliehenDank, sie
geben sieh immer viel Mii.he, das ist uns bekannt. "



3. "Hulihorster Treff" bei JET in Tengern:

Veranstaltung des Gewerbevereins
diesmal international
Am Freitag, den IO.Juli fand auf dem BetricbsgeHinde
del' Finna Jet in Tengem del' 3. Hullhorster -Treff statt.
Del' Vorsitzende des Gewerbevercins Hullhorst,
FriedheIm Kleine, konntc dazu viele Gaste aus Gewer-
be, Handel, Gemeindeverwaltung, Politik und Vcrtrcter '
alls c;rtlichen Vereinen BegriH3en.
Del' Abend wurde mllsikalisch durch Beitrage des Schnathorster Blas-
orchesters und des Waldhornlduhs Tartu aus Estland umrahmt. Ein
besonderer GruB gaIt auch del' offiziellen Delegation aus Mjadel/Weill-
mOland, die sich zu diesem Zeitpunk1. in Hiillhorst aufhielt.

~~Ulrich Kreft, Geschaftsfuhrer del' Finna Jet, stellte sein junges, aufstrebendes
Untemehmen VOl'und Iud aile Gaste zu einer Betriebsfuhrung ein.
Eine besondereOberraschung bereitete es den Gemeindevertretern, daB die
Erl6se des "Tages del' offenen Hir", del' am nachsten Tag bei del' Finna Jet
stattfand, den Ferienspielen del' Gemeinde Hullhorst zugute kommen soli en.
Burgenneistei Karl Schwarze dankte den Initiatoren diesel' inzwischen zum
Gemeindeleben geh6renden Veranstaltung und dem Hausherrn Ulrich Kreft
fur die Bereitstellung des Betriebsgeiiindes. Bei Gegrilltem tlnd kiihlen
Getranken konnten bis zum spaten Abend angeregte Gesprache gefuhlt
werden, aueh wenn an diesem Abend das Wette( nieht ganz mitspielte. Ein
gelungener Abend, del' sicherlich im naehsten Jahr wieder stattfindet.

MiiHI{onzept zeigt erste Erfolge !
Die Umstellung del' Hullhorster Miillabfuhr zum ). Mai 1992 mit del' Einfiih-
rung del' 80 I-Tonne tlnd del' Mogliehkeit del' 4-woehigen Abfuhr wird gut
.angenommen.

~ Ende 1991 waren in del' Gemeinde 3056 MiillgefaBe verteilt. Seit dem 1. Mai
1992 wurdcn 295 MliIIgefaBe mit 80 IFasstlngsvermc;gen ausgegeben (knapp
10 %). Dewon werden 157 viel'wochentlich abgefahren.
Das MliIIaufkommen del' Gcmeinde betrug 1991: 2.007 Tonnen (= 167 t
monatlieh). Bis zum 30 Juli 92 gab es 1065 Tonnen Mull in unsel'er Gemeinde.
Hoehgerechnet auf 12 Monate wird
das Mlillautkommen 1992 demnaeh
bei 1826 Tonnen Iiegen (= 152 t mo-
natlich). Das entspraehe einer Redu-
zierung um etwa 10%. Da die Einfiih-
rung del' kleinen Tonnen erst seit dem
1. Mai diesen Jahres gilt, wird sich
diese Statistik voraussichtlich noch
weiler verbessern. Da in Hullhorst
(als erste Gemeinde im Kreisgebiet)
bereits vol'del'Einfuhrung des "Dualen
Systems" die Wertstoffe in den gru-
nen Tonnen gesammelt wul'den, ist
die Reduzierung im Vergleich zum
Vorjahl' nieht hoher.

Unfallschwerpitnkt
B 239

In del' Mittagszeit des 6.August
wurde auf Horst' s Hohe ein Rad-
sportier durch einen PKW von
hinten angefahren und erlitt schwe-
re Kopfverletzungen. Seit einigen
Tagen sieht man an del' Unfall-
stelle ein kleines, blumcnge-
sehucktes Holzkreuz.
Hoffentlieh werden es nicht mehr.

Stromsparen
"Stromspal'en im Haushalt" lautet del'
Titel einer Veranstaltung del' Volks-
hochschule Altkreis Uibbecke, die am
Montag, den 26. Oktobel' von 20.00
bis 21.30 Uhr stattfindet. Del' Kurs ist
geblihrenfrei.

Anmeldungen bei del' Gemeindever-
waltung, Telefon: 50611 und 50613.

Miillgebiihren . der Gemeinde HiillhorstIn
Preis Die Abfuhr von

GenH~ Verpacku ngs-
monatlich jahrlich mUll in den gelben

Sacken wird beim
240 Liter 23,00 276,00 Kauf von Einweg-

120 Liter 11,50 138,00
Verpackungen

mitbezahlt.

80 Liter 7,60 91,20
Die Abfuhr der

80 Liter
grUnen Tonne ist

3,80 ·45,60 kostenlos
(4 wochentl. Abfuhr)

(Normule Abfuhr:14 Higlich/Giiltig seit 1. Mai 1992)



Nachrichten aDS Schnathorst
Feuerwehrgeratehaus wird eingeweiht

1m Rahmen einer Feierstunde, an del' auch das Schriathorstcr Blasorchester
teilnehmen wird, wird am Freitag, den 2. Oktober 1992 urn 18.00 Uhr das
renovierte, alte Feuerwehrgeratehaus inSchnathorst offiziell eingcweiht und
an die FeuerloschgruppeSchnathorst iibergeben.

Die Initiative, dieses Gebiiude im Ortszentrum fur die Zukunft zu erhalten,
wurde mit Denkmalpflegemitteln des LandesN ordrhein- Westfalen untersti.itzt.
Del' Feuer16schgruppe Schnathorst gebi.ihrt ein besonderer Dank fur die
enorme Eigenleistung von weit iiber 1.000 Stunden.

Termine des AWO
Seniorenclubs:

I6.September 1992:
13:30 Uhr Fahrt zu den AdIer-
werken .inHannover

7.0ktoberI992: Pickertessen
21. 0 ktober 1992:
15:00 Uhr Kaffeetrinken im Dorf-
gemeinschaftshaus

25.0ktober 1992:
15:00 Uhr.Kaffcetrinken im Dorf-
gemeinschaftsraum
16. DezemberI992:
15:00 Uhr Weihnachtsfeier im
Dorfgemeinschaftshaus Fur wei-
tere Auskiinfte kann man sich an
Manfred Kiihntopp, Tel.. 05744/
2681 wenden.

Konzert der
Chorgemeinschaft

Die Chorgemeinschaft" Am Wiehen"
Schnatho rst/Rothenuffeln veranstaltet
am Sonntag, den 11. Oktober 1992 in
der SporthalleSchnathorst ein Herbst-
Chorkonzert.
Mitwirkende sind die Liedertafel Lohe
e.V., ein Mannergesangverein, die
Musikschule Hiillhorst mit Folklore
furcinen Klarinettenehor, del' Jugend-
singkreis Porta Westfaliea-Hausberge
und natiirlieh die Chorgemeinsehaft
"Am Wiehen".

Bei der Parkbeleuchtung in Rothen-
uffelnam 19. September 1992wirkt in
diesem Jahrdie Chorgemcinschaft und
das Jugendb lasorchesterRothenuffcln
mit.

Die Kirche hat Geburtstag
Am Sonntag, den 4. Oktober findet urn 9.45 Uhr ein Festgottesdienst anliiJ31ieh
des 90jahrigen Bestehens des jetzigen Gebaudes del' Kirche zu Schnathorst
statt. Die Predigt halt Oberkirehenrat Rosener. Nach dem Gottesdienst ist Qe
nach Wetterlage) auf dem Kirchhof oder im Gemeindehaus ein Kirchencafe
aufgebaut.

r-----------,
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Abfuhrtermine
in Schnathorst

(Bezirk 1)
Graue Tonne:

(Dienstags inden ungel'adcn Wochen)

39.Woche: Dienstag, 22. Sept. *)
41. Woche: Dienstag, 6. Okt.
43.Woehe: Dienstag, 20. Okt. *)
45.Woehe: Dienstag, 3. Nov.
47.Woche: Dienstag, 17. Nov.*)
49.Woche: Dienstag, I. Dez.
51.Woehe: Dienstag, 15. Dez. *)
53.Woche: Dienstag, 29. Dez.
*) =Termine del' viel'w6chentlichen

Leel'ung del' 80-Litel'- Tonne

Dienstag,
Dienstag,
Dienstag,
Dienstag,

6. Oktober
3. November
I. Dezember

29. Dezember

Sondermlill
Kostenlose Abgabe jeden 2. Sams-
tag im Monat von 9.00 bis 11.00
Uhr am Bauhof (TonstraBe 14).

Sperrmiill
Termin: Montag, 28. September
Wertmal'ken konnen bei del' Ge-
meindeverwaltung (Zimmer3) fur
6,- DM gckauft werden.

Griinabfalle
Kostenlose Abgabe jeden
I. Sam stag im Monat am Bauhof.
Zusatzlichel' Abfuhrtermin: 13.10.
Die Wertmal'ken kosten ebenfalls
6,-DM.

Sch~athorster Markt zieht positives Fazit
Vom 28. bis 31. August fand wie jedes Jahr del' SchnathorsterMarkt statt.
Die Vereinsgemeinschaft Schnathorst hatte sich wieder groBe Mi.ihe gegeben,
fur Jung und Alt ein attraktives Fest zu organisieren. Leider spielte in dicsem
Jahrdas Wetternichtmit, dennoeh konnten die Organisatoren am Montagabend Kiihlschrank-Abfuhr
ein positives Fazit ziehen. Besonders zufrieden mit del' Beteiligung an der Termin: Dienstag, 29. September
Tombola konnte del' Heimatverein sein, zu dessen Gunsten del' Erlos in diesem

Die Wertmarke kostet 82,08 DM.Jahr bestimmt war. Es bleibt zu hoffen, daB dieses zum Leben unseres I
OrtsteilesgehOrende Fest auch in Zukunft stattfinden wird. ~ ..J


